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用智慧铸造品质工程新起点
——记中交一公局二公司副总经理乐清湾大桥项目总负责人胡风明

陈国斌赵亚京 本报记者 陈玮英

肩负信念与期望，他无畏险

阻；承载坚定与使命，他刚毅执

着；建“品质乐清湾”圆“百年大桥

梦”，追求品质的过程，亦是他找

回真我的过程。他就是中交一公

局第二工程有限公司副总经理、

乐清湾大桥 1、2 号桥总负责人胡

风明。

不断开拓创新
赢在执行力
2017 年2 月28 日—3 月1 日，

全国公路水运品质工程现场推进

会在中交第一公路工程局有限公

司乐清湾大桥召开。在乐清湾主

桥施工现场，与会领导对整个项

目科学规范的管理、先进精细的

施工流程印象深刻，并对胡风明

等人亲切地嘱咐道：“要真正地从

毫厘抓起，实现毫米成就万米，匠

心打造品质的目标，实实在在地

打造品质乐清湾。”

为了实现这个目标，胡风明

每天早晨7点职工上班前，就已早

早来到办公室，开始一天繁忙的

工作部署。近三年时间里，“三岸

五地”近8公里的栈桥他不知走了

多少遍，皮肤黑了，头发白了，体

重足足瘦掉20多斤。在他的精心

组织下，项目获得“全国青年安全

生产示范岗”、AAA 级安全文明

标准化工地、全国公路交通系统

“模范班组”等省级及以上荣誉10

余项，近万余人纷至沓来观摩取

经，在行业内树立了大型桥梁标

准化建设的典范。

“赢在执行力”是胡风明管理

项目的座右铭，办事雷厉风行是

职工们对他的评价。在胡风明参

加工作18年时间里，脚踏实地，一

步一个脚印，苏州绕城高速、杭千

高速公路、洞头峡跨海大桥……

乐清湾大桥，留下了他闪亮的足

迹。

2014年7月，乐清湾大桥正式

开工建设，这座长约 10.088 公里

的大桥是国内首座主桥主跨 150

米采用变高变截面节段梁预制悬

拼施工的桥梁工程，也是一公局

目前最长跨海、单体最大的桥梁

工程，项目的建设承载着公司“大

型桥梁建设领先者”目标和创新

技术应用品牌打造的双重使命。

接手项目管理，胡风明倍感责任

压力重大。

推行“班组作业标准化”是胡

风明提升项目精细化管理的一项

重要举措。项目把农民工向产业

化工人转变作为班组管理的一大

目标，通过近两年时间的摸索、总

结、实践，形成了“班组作业标准

化”一套完整的制度体系，大大提

升了项目管理，降低了安全、质量

隐患，提升了项目效益和形象，赢

得业主、同行高度赞誉，前来参观

的单位和领导络绎不绝。2015

年，项目《班组作业标准化管理》

获全国交通企业管理现代化创新

成果二等奖。如今，该项目班组

作业“6S”标准化管理成功经验已

在公司各项目全力推行。

严控质量管理
树立榜样引领
项目施工管理中，胡风明始

终将质量工作放在首位。“工程质

量好比 1，没有这个 1，获得再多

的荣誉都是 0。”胡风明说。2015

年 4 月 11 日，乐清湾迎来第一个

节段梁墩顶块的安装。墩顶块的

安装精度决定了整个T构悬拼的

合龙精度，而墩顶块的误差放大

率为 127.5，必须将安装精度控

制到0.5mm，才能实现20mm的合

龙。

精度不够，合龙就会偏差大，

调整过程耗时太长。怎么破这个

难关？必须从根本理念上进行突

破。胡风明与全体技术人员聚在

一起，一次次开展头脑风暴。控

制轴线精度，为的是控制线形偏

差，1mm 的整体偏差没有问题，

1mm 的旋转偏差会放大 27.5 倍，

不一定只围绕轴线下功夫，将其

转换为控制整体平面旋转不就解

决问题了？于是在下一个墩顶块

施工中，项目尝试了“轴系互换

法”，很顺利地在两天内完成了安

装任务。

如何再加快功效提高精度？

随后尝试了“笛卡尔空间坐标转

换”，发现指令更为明确，调梁功

效大大提高。通过不断完善，目

前通过“笛卡尔空间左边结合轴

系互换法”合龙线形误差放大率

下降到16.5，墩顶块的安装功效

提高到 4 小时！这是一次质的创

新、质的飞跃！胡风明带领项目

技术人员用专业的知识，创新解

决了一个行业内多年无法解决的

难题。

质量是胡风明重点管控和提

醒事宜之一。在他的影响及感召

下，全员都在为“百年大桥梦”贡

献着智慧和力量。项目《基于空

间笛卡尔坐标系的“短线法”墩顶

块安装测设工艺创新》获全国工

程建设优秀QC小组二等奖、中国

交建优秀QC成果一等奖，《节段

箱梁综合养生系统提高精致混凝

土构件养生质量》《提高大节段双

倾面斜拉桥塔柱施工放样精度》

等 10 余项 QC 获省部级优秀 QC

成果奖。

乐清湾1号桥地处天然良港，

涂区饵料生物肥沃，生产着 60 多

种贝类，一旦退潮，当地渔民就会

背着背篓打捞海鲜。工程建设

中，项目坚持施工与环保责任并

重的管理理念，创新技术应用，总

结当地潮汐变化规律，在引桥承

台施工中优化施工工艺，采用“滩

涂区淤泥地质深埋承台浅埋套箱

工艺”，不仅实现了对当地滩涂区

环境及稀有海洋物种的保护，而

且避免了钢板桩围堰的大投入、

长工期，产生直接经济效益千万

余元，其工艺获中交一公局共青

团“五小”创新创效活动成果一等

奖。《潮汐滩涂区钢护筒平台综合

研究技术》获公路工程科技创新

成果二等奖。

乐清湾大桥项目始终坚持创

新引领，提升管理质量效益。截

至目前，1 号桥项目通过微创新、

技术创新、合理化建议、四新应用

等活动，已创造了超过 2000 万元

的经济效益，项目获得国家实用

新型专利10项、发明型专利4项。

胡风明

（上接第一版）否则，从辛辛苦苦
地养猪，到远去新疆轧棉花，再
到经营汽车刹车片生意，苏银霞
拼着命挣来的财富、尊严和荣
誉，将因企业亏损而毁于一旦。
这样的结局是大多数企业家都
不能接受的。面临企业破产，选
择拼死一搏的人，不止是苏银霞
一个。

苏银霞所处的钢铁行业，是
产能过剩最严重的行业，其借高
利贷的时机，也正是钢铁行业滑
向低谷的时候。从2012年起，钢
材价格连续4年下降，综合价格
指数由81.91点下跌到56.37点，
下降幅度31.1%。到2015年，中
国钢铁企业的亏损面占到一半
以上。就在这种情况下，一些所
谓专家学者，仍在鼓吹“反弹
论”、“向好论”，致使苏银霞等一
批企业家做出错误的判断，非但
没有及时收手或退出，而是继续
维持甚至是扩大生意。

在中国经济的上半场，短缺
经济给企业家们创造了“捡钱”
的机会。特别是在前些年的经
济刺激政策下，实体经济出现的
超常规的增长，让赚钱变得相对
容易。为数不少的企业之所以
赚钱，并不仅仅是因为企业家的

本事多么高超，而很多是因为机
会和运气。但是这些企业家自
身却不这样认为。就像那些幻
想翻本的赌徒都自认为牌技过
人一样，企业家们也对自己的能
力充满了自信，觉得自己能够力
挽狂澜。为了能够一下子把输
掉的钱捞回来，他们就只好下比
以前更大的赌注，超出其掌控力
的结果，必然是导致更惨重的损
失。

银行体系摆明了不愿意卷入
这样的赌局，于是高利贷者粉墨
登场了，并且在经济中扮演着相
当重要的角色。

从借债者的角度看，虽然高
利贷年化利率看起来非常高，但
因为高利贷通常是短贷，对于借
贷者的压力并没有想象的那么
大。高利贷中，最常见的是过桥
贷款。举个例子，一家企业前一
年从银行贷款1000万元，到期后
必须先归还1000万元本息，然后
银行可以再贷给其 1000 万元。
这中间会有一个时间差，最快的
可能只有一天，慢的一般也不超
过半个月，这就是所谓的过桥贷
款。还是以苏银霞的高利贷为
例，尽管其年化利率高达 120%，
但如果在10天内就能偿还，135

万元的贷款利息也不过在5万元
以内，对于借款企业不会伤筋动
骨。问题出在银行以过桥的名
义骗其还款，然后进行了抽贷，
不再贷给她，才导致利滚利成了
还不清的债。

高利贷的另一种情况是企业
只有一小部分资金缺口，需要用
高利贷作为资金来源。对比总
收益，企业也会认为高利贷的利
息可以承受。在这种情况下，商
业机会比融资成本更重要。

高利贷者只是用暴力逼苏银
霞还债，却并没有逼苏银霞借高
利贷。那么是谁逼苏银霞去借
高利贷的呢？

错把机遇当本事是把苏银霞
逼上绝路的第一个恶魔。超能
力扩张导致的能力链断裂，是破
产企业家的共同特征。很多企
业表面看起来是资金链断裂，但
本质上却是企业经营的难度超
出企业家的能力范畴。在财富
贪欲和爱面子的心理支配下，许
多企业家在干自己根本干不了
的事。止损意识和止损能力是
中国企业家要补的第一课。

实体经济泡沫是把苏银霞逼
上绝路的第二个恶魔。实体经
济目前面临的困境，表面上看是

因为经济增速减缓造成的，但实
质上却是因为此前的过度扩张
造成的。什么是产能过剩？所
谓产能过剩说白了就是实体经
济领域的泡沫。靠过度投资拉
动经济的做法，在短时间内放大
对实体经济的需求，当需求回归
到常态的时候，实体经济泡沫先
于资产泡沫破裂，这是造成实体
经济困难的真实原因。

长债短借的信贷模式是把苏
银霞逼上绝路的第三个恶魔。
苏银霞所在钢铁行业对资金量
需求非常大，并且会长期占用资
金，但银行给企业的往往都是一
年期以内的短期贷款。企业必
须要先还了旧账，才能借新账，
这无形中增加了企业的融资成
本。更可怕的是一些银行在抽
贷的时候，明知企业没有还账能
力，却欺骗企业说，还了旧账马
上就会给新的贷款，使得企业不
得不去借高利贷。如果企业还
不上银行的钱，按《公司法》规
定，最多是破产还债，但借了高
利贷的企业家却很可能被逼得
家破人亡。

债权人保护不利是把苏银霞
逼上绝路的第四个恶魔。欠债
不还的人太多，债权人的风险和

成本过高，是导致中国企业融资
成本高的直接原因。如果没有
足够高的利息收入，债权人就无
法弥补别人欠债不还所造成的
窟窿。从已经发生的非法集资
案来看，大部分债权人的利益得
不到有效保护，许多债权人最后
是血本无归。即使在正常的商
业借贷中，欠债者无钱可还甚至
是 有 钱 不 还 的 案 例 也 数 不 胜
数。暴力讨债是高利贷的可恨
之处，但也是高利贷的生存之
道。俗话说，好借好还再借不
难。如果有比较完备的信用机
制和契约精神，每一笔欠债都能
及时回收，就会有更多的人愿意
借钱给别人，整个社会的融资成
本就会大幅度下降。

苏银霞遭遇暴力讨债案，撕
开了中国投融资体系最不堪的一
面。但这还仅仅是一个表象，严
重畸形的投融资市场，已经变成
了中国经济机体上的一个毒瘤，
一日不得到根治，整个中国经济
就都存在着巨大的风险。高利贷
只是一个背黑锅者，打击高利贷
非但不能让经济运行更加良性，
反而会把企业置于绝境。只有找
到高利贷猖獗的根源，才能真正
化解中国经济面临的风险。

中国企业缘何惹上高利贷？


